
从7月21日到7月25日， 大连赛区

到底处于一种什么样的紧张状态之

中，或许只有亲身经历的人，才能体会

得到。

7月21日，有传闻说大连出现了新

冠肺炎病例，此时，大连赛区的八?中

超球队已经全部到位。到了第二天，网

络上开始出现某某小区已经隔离、某

某超市开始封闭的消息， 官方随后予

以确认， 大连市出现了本土新冠肺炎

确诊病例， 而且从公布的该病例所在

区域和行动轨迹来看， 与中超比赛场

地之一的大连市金州体育场距离并不

太远，疫情的阴影，悄无声息地笼罩住

了即将开打的新赛季中超联赛。

不大为外界知晓的是，在大连市

出现了新冠肺炎确诊病例之后，中国

足协一方面与相关部门保持密切联

络，随时掌握疫情动态；另一方面，则

做好了各种预案，以便应对可能出现

的每一种情况，其中最“坏”的 ，便是

中超联赛被“突然死亡”而延期开打，

虽然由此可能会带来包括影响亚冠

和足协杯赛等一系列的连锁反应，但

是在防疫这道关乎生命健康安全的

最重要的“考题”面前，足球只能选择

“让路”。

从足球的角度来讲， 中超必须要

感谢大连市政府的全力?持与配合。7

月24日下午， 大连市政府副市长张志

宏专程探望前来采访的全国记者，同

时也给第二天开打的新赛季中超联赛

吃下了一颗“定心丸”，表示有信心配

合中国足协进行工作， 采取最有力的

措施，保证中超联赛的平稳和安全，把

比赛办成一届盛事， 为全国球迷奉献

精彩的比赛。最终，在各方的共同努力

之下，中超开幕式如期举行，所有人吊

在嗓子眼的那颗心， 才重新放回到了

肚子里。
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2020年1月20日，海口，观澜湖度假酒店。
中午离开酒店去机场之前，在大堂碰到了刚吃过午饭的两名申花队员。那个

时候，新冠还没有被叫做“新冠”……坐在大堂的沙发上聊了一会儿，跟球员约好，
等球队回到上海备战超级杯前“好好聊聊”，谁都没有想到的是，这一等，就等到了
4月下旬，而原定在3月开打的中超，三个月后才迎来了第一场比赛。

本报记者 李冰从八次核酸到中超第一问

包括我自己在内的很多中国记

者，可能怎么都不会想到，原本再平常

不过的关于中超球队冬训的采访，竟

然受到了时差的困扰。

申花是在2月1日澳大利亚宣布对

中国公民采取限制入境措施后做出到

迪拜冬训决定的， 这其实也是他们在

不到半个月的时间里， 第二次对冬训

计划做出临时调整的。 按照最初的赛

程表， 申花队先是要在2月初回到上

海， 打完与广州恒大队的超级杯赛之

后再前往澳大利亚， 备战与珀斯光荣

队的亚冠小组赛首场比赛， 再然后就

是3月份的中超联赛，然而谁都没有想

到的是，随着新冠肺炎疫情的暴发，先

是超级杯赛延期， 随后亚冠也被无限

期推迟， 考虑到国内很难找到合适的

训练场地，最终申花俱乐部做出决定，

全队直接拉到阿联酋迪拜继续冬训，

一来迪拜可以落地签，比较容易操作，

而且当地当时基本没有疫情。 另一方

面，包括中国男足国家队在内，不少中

超球队都选择在迪拜集训， 安排热身

赛问题不大。

3月初的时候， 驻扎在迪拜的中超

球队达到了九?，另外还有李铁执教的

国家队，以及当时还在中甲的深圳佳兆

业和长春亚泰队，中国球队硬生生把迪

拜变成了曾经的海埂基地。由于迪拜与

北京有四个小时的时差，球队下午训练

开始的时候，国内很多媒体已经接近当

天的截稿时间了，有时候不得不一边跟

“前方”连线一边敲稿子，跟采访世界杯

和欧洲杯差不多同一个节奏。

2020赛季中超揭幕战，“主场”作

战的广州恒大2比0干净利落地拿下了

上海申花，作为客队主教练，崔康熙首

先出席了赛后的新闻发布会， 在现场

回答完蓝区记者的提问之后， 话筒交

到了与蓝区隔开了三四十米距离之外

的绿区新闻中心。

不管对我还是对崔康熙，这都是

一次前所未有的采访和被采访的经

历， 因为坐在绿区新闻中心的记者，

可以通过电视屏幕实时观看蓝区新

闻中心里崔康熙的一举一动，而绿区

新闻中心的摄像机，也将现场记者的

图像，传送到了崔康熙面前的屏幕上

面，通过这样的“云”方式，我也提出

了新赛季首战后对申花主帅的第一

问：“球队新赛季进行了一系列的引

援， 外界对这?申花的期望值很高，

经过第一场比赛，作为主教练 ，您是

否认为球队表现与之前的期待有差

距？ ”

刚刚输了球的崔康熙的情绪有些

低落， 盯着电视屏幕的眼神当中也流

露出不甘，毕竟在这场比赛当中，冯潇

霆和曾诚因为回避条款无缘出战，毕

津浩和姆比亚两名中卫或因伤病或因

到队时间太晚上不了场， 原本的主力

阵容有超过三分之一的位置需要调

整， 这也是韩国老帅最无奈的地方：

“我们确实引进了不少优秀的球员，他

们也很有能力， 但是他们的状态都没

有调整到最佳。下一场比赛曾诚、冯潇

霆都能回归，还有一些伤员也会复出，

相信球队会有更好的表现。 ”

从家到媒体酒店， 再从媒体酒店

到三个赛场，等到比赛结束之后，先跟

随媒体大巴回到酒店， 处理完当天的

事情，布置好第二天的工作，然后再回

到家里———从7月下旬的中超联赛首

场比赛，到12月中旬足协杯决赛结束，

将近五个月的时间里， 每一个有比赛

的日子里， 作为苏州赛区媒体服务志

愿者的小张都要跟她的同事们一道，

按照这样的“流程”走上一趟。

可以统计的，是中国足协几乎“倾

巢而出”的工作人员，是大连和苏州两

个赛区的1300多名为志愿者， 是那些

跟着16?中超球队一起封闭的酒店服

务员、厨师和司机，还有每场比赛负责

维护秩序安全的警察和安保人员，以及

保证球场运行的水、电、煤气和草皮养

护工们， 如果没有他们的努力和付出，

就不会有中超赛场上的160场精彩对

决， 不会有足协杯鲁能泰山队的夺冠，

以及中国足球的“唤燃亿心”。

平凡而伟大着的， 同样还有那些

可能永远不会被统计的人。 中超开幕

式前三天， 大连出现了新冠肺炎确诊

病人，为了确保联赛“零风险”，到7月

29日24时 ， 全市累计出动医护人员

21999人， 累计设置采样点4297个，累

计完成采样409万份。 事实上，不管在

大连还是在苏州， 无数人都在用自己

的方式， 为离他们的生活或远或近的

中超联赛做着贡献， 一如江苏苏宁队

主教练奥拉罗尤在足协杯决赛之后说

的那样：“联赛结束和杯赛结束时，没

有任何一个病例和感染， 球迷也进来

了，这对组织方、足协来说，是一项伟

大的成就！ ”

从7月底中超联赛开打，到12月份

足协杯决赛结束，五个月的时间里，光

是为了采访， 我先后做了八次核算检

测。

第一次检测是7月19日在上海做

的，因为按照中超联赛组委会的要求，

前往大连采访的媒体记者必须持七日

之内所在地的核算检测报告、 提前三

天抵达赛区进行注册， 申花队的第一

场比赛是在7月25日，所以我从上海出

发的日子也定在了22日。 到了指定的

媒体酒店之后， 先是完成了相当复杂

的注册手续， 随后又在当天晚上进行

了鼻咽拭子采样， 进行第二次核酸检

测，按照赛区的防疫要求，经大连检测

合格之后， 才能正式领取这个赛季的

中超联赛采访证。

7月23日，也就是中超揭幕战前两

天，大连出现了新冠肺炎确诊病例，虽

然联赛仍然按照原定计划顺利开踢，

但是随着确诊人数的增加， 报社最终

做出了让记者提前“撤离”的决定。 按

照大连市的防疫规定，想要离开大连，

必须持七天之内的核算检测报告，为

此，不得不又做了一次检测，拿到了一

份在有效期内的证明才回到上海；在

自我隔离两周并且再次做过核酸检测

之后，记者才算正式“复出”。

在拿到A组第四名进入联赛争冠

组之后，申花队在10月13日转战苏州。

由于大连赛区和苏州赛区都是独立办

赛，采访证件不能通用，此前去大连之

前的手续和流程，在苏州又走了一遍，

这当中自然也包括核酸检测， 再到后

面的足协杯比赛也同样如此。事实上，

比起教练球员所在的蓝区每周一次核

酸检测和每月一次抗体检测， 我的八

次检测只能算是他们的“零头”吧。

扎堆阿联酋，迪拜变海埂

零感染背后
平凡而伟大

中超“云发布会”上的第一问
先后经历八次核酸检测

大连市副市长送来一颗“定心丸”

本报记者李冰和大连市副市长（左）交流


